



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Miércoles 9 de Noviembre de 1892.

Núm. 502.

SUSCRIPCIÓN
BURGOS, un mes, pesetas. 1
 { Trimestre, pesetas 3.50
FUERA. { Semestre. 6.50
 Año. 12
EXTRANJERO Y UL- Año. 25
TRAMAR.
 Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 céntimos,
 ATRASADO, DIEZ.
Imprenta, Redacción y Administración
 Almirante Bonifaz, 7 y 9.
 Teléfono núm. 185
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes. 0'21
 Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. 0.50
 Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Teodoro.
SANTO DE MAÑANA.—San Andrés Apóstol.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:
BARÓMETRO: a las 9 m., 689.8; a las 3 l., 689.5.
TEMPERATURA: max. sol 15.0; max. sombra 9.0
 min. omb. 2.5 reflector 1.9
DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N E.; 3 l., N. E.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Se arrienda una casa, con corral y jardín, situada al final del paseo de los Cubos. Informará Juan Gómez Zamora, pasaje de la Flora, Burgos.

MARMOLISTA Albares, Lápidas, Panteones, Chimeneas, fregaderos y toda clase de trabajos para Iglesias, Cementerios y construcciones en mármol y piedra a precios baratísimos.

RAFAEL GUZMAN.--Constitución, 10, VALLADOLID

SUCURSAL EN MADRID: AYALA, 15

Sierra hidráulica y talleres en Orón (Miranda de Ebro).

Puertas, balcones, ventanas, mamposterías y fregaderos, se venden. Espolón, 20.

SUCESOR DE BRAVO

COMERCIO DE TEJIDOS. — Plaza Mayor, número 48.

Entre los artículos nuevamente recibidos para la presente estación se encuentran los siguientes:

Pañetes, colores preciosos, llamados «Colón». Chales de lana dulce é Himalayas. Refajos bordados. Bayetas estampadas de Antequera. Pañetes de merino iluminados. Toquillas y capelinas de lana.

Tanto dichos artículos, como todos los demás que constituyen la existencia de este modesto pero antiguo y acreditado establecimiento, se venderán

En competencia con todo el mundo,

y por lo tanto, con esos necios

que le hacen creer al público

que venden á bajos precios.

CAL HIDRÁULICA

superior, de Zumaya, y cemento legítimo de Portland, de fraguado lento y rápido.
VIUDA DE LANDIA Y SOBRINO.—Burgos. 1

Se vende muy arreglada, una turbina a propósito para un molino-harinero y tres teléfonos Ader. Dirigirse á Juan G. Zamora, pasaje de la Flora. Burgos.

CARPINTERÍA Á VAPOR DE MARTÍNEZ

Calle del Progreso, núm. 1.º y 3.—Burgos.

Se construye toda clase de carpinterías, jambas, molduras, cornisas, zócalos y verjilla, habiendo molduras desde 5 céntimos metro lineal en adelante.

Caballo.—Se vende uno de 8 años y 7 cuartas y 3 dedos de alzada, que sirve para silla, y especialmente para tiro.

También se vende una americana de 4 asientos, en buen uso, con arreos de lanza y limonera. Informarán Huerto del Rey, 10, escritorio.

COLEGIO DE LA CONCEPCIÓN

BAJO LA DIRECCIÓN DE SEÑORAS RELIGIOSAS DOMINICAS DE LA INMACULADA.

Calle de Santander, número 12.

Se admiten niñas internas, medio pensionistas y externas. Las primeras satisfarán al mes 45 pésetas, las segundas 30 y las terceras 8, 5 y 4, con relación á sus edades. En estas pensiones van comprendidos todos los gastos de alimentación y enseñanza, inclusa la de labores. Un día á la semana se dará lección de corte á las que lo deseen.

Clases de religión y moral, á cargo del Dr. D. Miguel Arroyo; lectura, escritura, gramática, aritmética, geografía, historia, dibujo, etc., etc.

Clases gratuitas para niñas pobres.

Café del Iris.—En este establecimiento tendrán lugar á las nueve de la noche del jueves y días sucesivos, sorprendentes funciones de física recreativa y prestidigitación, ejecutadas por el acreditado taumaturgo, D. Fernando, apocóico; por el *Nuevo Brujo*.

Bodega Haza-Arnaiz.—Vino puro de Rivera, 20 reales cántara, 25 céntimos botella, 16 cuartillo. Nuño Rastura, núm. 4.

Cancela.—Se vende una nueva, de cristales. En esta imprenta informarán.

Dependiente.—Se necesita uno bien instruido en la peluquería de Bonifacio Saenz, sucesor de Conde, Espolón, 44. Burgos.

CRÓNICA LOCAL

De un rasgo de honradez, por todo extremo plausible, tenemos que dar cuenta á nuestros lectores.

El ordenanza del Sr. arquitecto provincial, Modesto Ibeas Fernandez, procedente de la casa de beneficencia, se presentó ayer en la inspección de orden público á entregar un billete de banco que se había encontrado.

Nos complacemos en hacer público este hecho, que nos alegraríamos tenga imitadores.

De una sensible desgracia ocurrida á las nueve de la mañana del día 6 del actual en el kilómetro 17 de la carretera de Villanueva de Argano á Villadiego, tenemos que dar cuenta á nuestros lectores.

Al regresar de esta capital el acceitero Cristóbal Cerezo Muñoz, vecino de Villanueva de Odra, en el momento de apearse del carruaje, en que iba en compañía de su criado y otro vecino, tuvo la desgracia de ser cogido por una de las ruedas que le pasó por medio del cuerpo.

Inmediatamente fué conducido al próximo pueblo de Pedrosa del Páramo donde se le prestaron los primeros auxilios, pero fueron ineficaces, puesto que á las tres horas falleció, á pesar de los esfuerzos de la ciencia, y después de recibir también los auxilios espirituales.

Anteayer hizo la solemne profesión de sus votos en el convento de religiosas franciscanas de Santa Clara de esta ciudad, la virtuosa joven del pueblo de Gumiel de Izán en esta provincia, doña María Francisca Marín Presto.

Le dió la profesión religiosa á la novicia el capellán del referido monasterio, D. Lorenzo Dancansa Manzanares, quien en un tierno y patético discurso, alusivo al acto, hizo ver las excelencias del voto de la castidad, con irreprochables pruebas tomadas de las sagradas escrituras.

Se hizo más interesante el acto con la asistencia del hermano y hermanass de la novicia, quienes como los demás concurrentes salieron profundamente emocionados.

Se han inscrito en el registro civil de esta ciudad en el día de hoy tres defunciones, cuatro nacimientos y dos matrimonios.

A la una de la tarde del día de ayer falleció en esta ciudad, después de recibir los auxilios de la Iglesia, sor María del Río Ibañez, religiosa de coro del convento de concepcionistas de San Luis, á cuya familia, muy conocida en esta población, acompañamos en el sentimiento.

Los aficionados á expansiones pueden estar satisfechos. A las que les ha proporcionado la compañía cómica del Sr. Povedano pueden agregar las que en otro lugar indicamos que tendrán lugar en el café del Iris.

Las Hijas de Santo Domingo en Burgos.

Ha re pocos días anunciamos la llegada á esta población de una comunidad de religiosas dominicas de la Inmaculada, que convenientemente autorizadas por el Excmo. Sr. Arzobispo vanán con ánimo de dedicarse á la enseñanza.

Hoy podemos comunicar á nuestros lectores que la fundación de este nuevo centro de instrucción es ya un hecho. La R. M. Superiora ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos un prospecto del colegio, y por él vemos que las religiosas de Santo Domingo están llamadas á desempeñar un importante papel en la educación de la juventud burgalesa.

No contentas dichas religiosas con establecer clases para alumnas internas, medio pensionistas y externas, vemos que con objeto de favorecer á las familias necesitadas, habrá to los los días, de seis y media á ocho y media de la noche, clases gratuitas de lectura, escritura, aritmética y catecismo, para niñas pobres, y los jueves á la misma hora clases de labor.

Dignos de aplauso son los propósitos de estas religiosas, y esperamos que su colegio ha de verse muy concurrido.

Como capellán-director del establecimiento figura el ilustrado y virtuoso presbítero D. Miguel Arroyo, cuyas dotes son una verdadera garantía para el colegio.

Terminado ya su compromiso en el teatro de esta ciudad, marchó anoche la compañía cómica-lírica que dirige el Sr. Povedano.

Antes de emprender su viaje, dicho señor ha firmado un contrato de arriendo del teatro para la época de Navidad, en cuya temporada dará una serie de 20 á 24 representaciones, á contar del 14 de Diciembre.

La compañía se presentará entonces notablemente mejorada, pues se reforzará el coro de señoras y se aumentará una primera tiple.

Copiamos de un periódico de Santander.

«Desde las tres y media hasta las seis duró ayer tarde, la reunión de los accionistas del Meridiano, invirtiéndose más de dos horas en la lectura y firma del acta, con la rectificación individual de las cantidades suscritas, que ascienden á 100.653 pesetas entre 71 individuos.

Ni se discutió asunto alguno, ni se adoptó más acuerdo que formalizar la escritura social para que después pacte la Junta directiva con los Sres. Querizaeta y Lopez, sobre las bases ya conocidas.

Las esudios quedarán terminados en el plazo de 8 meses, y en los 15 primeros días, inmediatos al contrato, abonarán los suscritores el 50 por 100 de sus compromisos.

La Junta directiva procedió á la elección de cargos, siendo nombrados D. José Azcona, *Presidente*; D. José Gutiérrez Ortiz, *Vicepresidente*; D. Manuel González del Corral, *Tesorero*; y D. Antonio Coll y Puig, *Secretario*.

El tribunal de oposiciones á las escuelas de niños vacantes en este Distrito Universitario, ha quedado constituido en la forma que sigue:

Presidente, D. Luis Pérez Minguez.—Vocales, D. Arsenio Misol, D. Vicente Pérez Sierra, D. Federico Lopez, D. Faustino González Parra, D. Pablo Rodríguez y D. Aniceto Gil Nuñez, secretario.

Los ejercicios habrán dado principio á las diez de la mañana del día de hoy en la cátedra número 11 de la Universidad.

El tribunal para las de niñas no ha podido constituirse, por falta de una de las vocales.

Mientras la vecina de la Granja de Otero se fué á oír misa en el pueblo de Fresno del Alto el domingo último, dejó las alforjas junto al cementerio inmediato al templo.

Una vecina de aquella localidad se aprovechó de la ocasión y tomó de las alforjas 10 varas de estopón nuevo, 2 pares de calzoncillos, 6 varas de mulinon amarillo, una de cretona, 2 de tartan, un par de medias, otro de zapatos y una sarta de guindillas.

La guardia civil del puesto de Monasterio de Rodilla procedió á la averiguación del autor del hurto y encontraron en un desván del citado pueblo de Fresno los objetos sustraídos.

Mercados.—En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en la mañana de hoy angula á 3,00 pesetas el kilo, merluza á 1,30, besugo de 1,30 á 1,40, pagales á 1,50, sardinas á 0,80 y agujas á 0,60.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 6 bueyes, 22 carneros, 17 ovejas y 8 cerdos.

El precio del tocino y lomo en el banco regulador ha subido estos días hasta seis centimos en kilo; ayer y hoy se ha vendido á 1,52 y 1,63 respectivamente, y mañana se venderá, concluidas las existencias de hoy, á 1,54 y 1,70.

Bolstín militar.—*Servicio de la plaza para el día 10 de Noviembre de 1892.*—Parala, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial, séptimo capitán; reconocimiento de piensos, España, tercer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición; el general gobernador militar interino Gomez Solano.

El germen de la tisis y escrófula se vence con el uso de la «Emulsión Scott»
(Desconfiar de las imitaciones).

Certifico: Que vengo empleando la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bac-

do con hipofosfitos de cal y de sosa en mi práctica, con muy buenos resultados en la *escrofulosis*, en la *tuberculosis*, y en todos los padecimientos originados por el empobrecimiento de la constitución; y que la encuentro altamente ventajosa por la facilidad con que la toman los niños, inconveniente que tienen los demás preparados de esas sustancias.

Valladolid 28 Diciembre de 1885.

Dr. RUPERTO DIEZ.

LA MEMORIA DE LA COMISIÓN PROVINCIAL

II

Después de los asuntos de que ayer hablábamos, prosigue la memoria ocupándose de la *Casa de Beneficencia*, respecto de la cual se consigna el número de acogidos que existen en el día, correspondientes á cada uno de los partidos judiciales, resultando que de Aranda de Duero hay quince plazas vacantes, de Briviesca dos, de Miranda cuatro, de Roa trece, de Salas tres y de Villarcayo treinta y ocho.

Además existe dentro del establecimiento en clase de expósitos 196, y el número de los asilados que se hallan fuera de dicho asilo en poder de padres nutricos es el de 710.

Contiene también la Memoria los datos relativos á los pobres admitidos ya hace varios años y á quienes no ha correspondido aún el turno de ingreso, así como de los que tienen completo el expediente, hallándose en el primer caso 54 pertenecientes á Burgos, y en el segundo 26 del mismo partido de cuyos datos se deduce la observación de que pasarán algunos años sin que los pobres de algunos partidos judiciales, especialmente del de Burgos, puedan utilizar los recursos de la Beneficencia provincial, por extremada é insostenible que sea su situación, mientras que en otros, como el de Villarcayo, por ejemplo, habrá siempre muchas plazas vacantes, sobre cuyo particular se llama la atención de la Diputación, por si quisiera adoptar alguna resolución acerca de esta desigualdad que se observa.

Habla luego la Memoria de los *establecimientos de instrucción*, citando de paso la academia del consulario cuyo curso se inauguró en 15 de Octubre, y haciéndose constar que en el colegio de sordo-mudos y ciegos existen actualmente 36 alumnos pensionados por la provincia y 14 por otras.

Respecto del *campo práctico de agricultura*, la comisión se limita á poner en conocimiento de la Diputación que ha sido bastante considerable en el año agrícola que acaba de transcurrir el número de árboles vendidos á corporaciones y particulares, como podrá apreciarse al examinar las cuentas referentes al mismo, de las cuales resulta que los productos obtenidos ascienden á 4.004 pesetas 67 céntimos y los gastos á 1.597'09, quedando por tanto un beneficio de 2.407'58 pesetas.

El estado de los *fondos provinciales* no es tan satisfactorio como ha sido en años anteriores, en que existía constantemente en Caja una suma de importancia después de haberse cumplido al corriente todas las obligaciones del presupuesto, cuyo resultado se debe principalmente al sacrificio que la provincia se ha impuesto de construir un nuevo edificio destinado á la beneficencia y que va llevando á feliz término sin necesidad de levantar ningún empréstito, á cuyo recurso, oneroso siempre al porvenir de los pueblos, se ha acudido en otras provincias para la realización de obras de tanta magnitud y coste.

Después de hacer algunas consideraciones sobre el cobro de los atrasos pendien-

tes por contingente provincial, manifiesta la Comisión creer también que la situación económica que queda reseñada exige que la Diputación se ocupe seriamente de remover todos los obstáculos que se opongan á la liquidación de los créditos que la Provincia tiene contra el Tesoro público por razón de los recargos provinciales realizados por el mismo é invertidos en sus propias atenciones, contraviniendo al deber reglamentario en que se hallaba de hacerlos efectivos mensualmente en las Cajas de la Provincia; porque es notoriamente injusto que la Hacienda pública siga cobrando con la puntualidad y con el acentuado rigor que emplea siempre en sus procedimientos los impuestos que la Diputación le adeuda, y que esta no pueda utilizar siquiera la compensación para ir realizando las sumas que el Tesoro le es en deber desde hace muchos años.

Como complemento de estas observaciones y para que la Diputación tenga conocimiento concreto y detallado del estado de los fondos provinciales, se acompaña á la Memoria el balance verificado en 30 de Septiembre último.

Y por último, se hace relación del expediente formado á un empleado de la Contaduría, terminando la Memoria con consignar el resultado de las elecciones recientemente verificadas.

CARTA DE MADRID

Madrid 8.

Chasco se llevaron los que creyeron que el consejo de anoche había de tener importancia política. El señor Cánovas, con la habilidad que todos el reconocen, procuró fijar la atención de los ministros en los preparativos de la llegada de los reyes de Portugal, y en algunos asuntos de Hacienda, para evitar todo rozamiento que diera lugar á lo que el presidente del Consejo trata de diferir todo lo posible.

Bien sea porque los ministros comprendan cuán crítica es la situación del partido conservador, ó bien porque en realidad los ánimos se han aquietado bastante de dos días á esta parte, es el hecho que el consejo de ayer fué tal vez uno de los que con más razón podrán calificarse de administrativos.

Hay que advertir que los periódicos fantasean hoy algo acerca de las cuestiones tratadas, sin duda porque los ministros dijeron muy poco, y á donde no llegaron los informes, lo suplió la inventiva.

Hoy se decía por significados ministeriales que el Gobierno no se ocuparía de fijar la fecha de la reanudación de las sesiones en las Cámaras, hasta que marcharan á Lisboa los reyes de Portugal. Respecto á los tratados de comercio se decía que tampoco tenían de qué hablar los ministros, porque los ya ultimados, que son pocos y de escasa importancia, están pendientes de la ratificación de los Parlamentos de las naciones contratantes, que están todavía en vacaciones.

Mañana por la noche habrá en la Presidencia gran recepción, en honor de los delegados extranjeros. La recepción la dá la junta directiva del cen-tenario, en la residencia oficial del presidente de la misma.

Á dicha recepción asistirán señoras, y este acuerdo, que viene á dar mayor realce á la fiesta, ha sido comentado por algunos periódicos, dando á entender que en vísperas de una recepción en Palacio dada por la Reina,

se preparaba otra en la que había de hacer los honores la señora de Cánovas.

El comentario resulta intencionado, y suspicaz el que lo ha reproducido en los periódicos, pero el hecho á pesar del comentario resulta cierto.

*
*
*

Parece ser que no ha terminado todavía la visita de inspección al Ayuntamiento, y que después del examen de asuntos de secretaría, la inspección se extiende al material y forma en que se prestan los servicios municipales, en donde parece ser que los inspectores señores Dato y Santoyo han encontrado bastantes deficiencias.

*
*
*

Esta tarde se han reunido en el Círculo Mercantil los representantes de los vendedores de cerillas de todas las provincias, con el representante de los fabricantes señor Escosura.

Este les ha manifestado que para ultimar el concierto de arriendo con la Hacienda era preciso que se comprometieran los expendedores á adquirir todos los días 7.000 gruesas de cajas, cifra repartida por cupos en provincias, á razón de tres cerillas de consumo diariamente por habitante.

En la discusión hubo gran diversidad de criterios, y por fin se acordó que los que estuvieran conformes con adquirir el cupo de venta que correspondiera á sus respectivas provincias conferenciaran separadamente con el señor Escosura, el cual, en vista del resultado que ofrecieran estas conferencias, resolverá.

*
*
*

La casa del señor Bosch se halla estos días muy concurrida por sus numerosos amigos, que acuden á reiterarle su adhesión. También han acudido algunos periodistas ofreciéndole publicar las declaraciones que tuviera por conveniente hacer y deseara que llegasen á conocimiento del público, pero el señor Bosch ha rehusado, encerrándose en absoluta reserva. Dice que en el Senado y frente á sus enemigos defenderá su gestión en el Ayuntamiento, iniciando el debate si otros no lo promoviesen.

*
*
*

Se han hecho circular rumores acerca de la salud del Rey, por el hecho de no haber salido estos días de Palacio.

El Rey está bien en lo que cabe, y si no sale á paseo, es por el tiempo frío y variable que hace estos días.

*
*
*

Hoy no ha salido á paseo el Rey. Verdad es que el día ha sido crudísimo, pero los días anteriores no se ha sentido el frío, y sin embargo, tampoco salió de Palacio. Debe seguir, pues, la convalecencia.

*
*
*

El señor Sagasta no regresará á Madrid hasta después de haber abandonado esta Corte los reyes de Portugal. Así al menos lo aseguraban esta tarde personas muy allegadas al expresidente del Consejo de ministros.

*
*
*

Ha cumplimentado hoy á la Reina el capitán general de ejército, señor marqués de la Habana.

Voy á hacerme eco de una versión circulada esta tarde. Se ha dicho que algunas de las personas que han visitado al señor Silvela con motivo de su enfermedad, oyeron ayer decir á éste que se encuentra muy satisfecho de la conducta observada últimamente por el señor Cánovas, y que para evitar que los liberales saquen partido de lo que ha dado en llamarse disidencias del partido conservador, se hallaba dispuesto á desempeñar una cartera en el mismo Gobierno en que fuera ministro el señor Romero Robledo.

Como rumor que ha circulado, lo consigno sin atreverme á responder del fundamento que tenga.

En el paraninfo de la Universidad se ha verificado esta tarde la inauguración del congreso mercantil.

Ha presidido el señor Cánovas del Castillo, teniendo á su derecha al señor Minuesa, presidente del Círculo de la Unión Mercantil, y á su izquierda al señor García Monfort, representante de las Cámaras de Comercio.

El señor Cánovas en elocuente discurso ha dicho que este congreso es más importante que todos los demás, puesto que se trata de debatir temas que afectan á intereses primordiales de las naciones allí representadas.

Le contestaron el representante de Méjico y el de las Cámaras de Comercio señor Monfort, pidiendo que se ocupe el Congreso principalmente de los tratados de comercio, y suplicaron al señor Cánovas que aproveche la visita de los reyes de Portugal para ultimar las negociaciones.

El representante del Círculo de la Unión Mercantil ha felicitado al Congreso, y al propio tiempo ha dado las gracias á los representantes de las naciones por el concurso que prestan.

El representante del Brasil ha aplaudido la idea del Congreso, ofreciendo el concurso del comercio brasileño, y se levantó la sesión.

Esta tarde ha concurrido mucha gente á Palacio, con motivo de ser día de audiencias con S. M.

Entre las personas que han estado figuran los ministros de Gobernación, Gracia y Justicia y Hacienda, con sus respectivas señoras.

M.

DESDE BARCELONA.

Al revés de lo que había manifestado á los lectores del DIARIO, de la probable entrada del Sr. Nadal como alcalde de esta ciudad, debo decir ahora que el citado señor es difícil que acepte el nombramiento, acaso por creerse inhabil para salvar de inminente naufragio, nuestra administración municipal. En cambio, dáse como un hecho la determinación de designar al Sr. Martí Gonfau, actual primer teniente alcalde, siendo fácil que este acepte su nuevo cargo. ¡Ya lo creo!

Mas, en este momento me asalta una idea; fíjense ustedes y notarán la originalidad del caso: el Sr. Porcay y Tió, alcalde de Barcelona dimitente, es natural de Tortosa; el Sr. Bosch y Fustegueras, alcalde dimitente de Madrid, es tortosino también; el primero está apoyado por el Sr. Romero Robledo, el segundo está en las mismas condiciones; el de esta ciudad perdió el poco prestigio que tenía á consecuencia de los hechos acaecidos durante el período de los festejos del Centenario, el último, por la misma causa, fué el tema de las conversaciones del público madrileño durante muchos días, y si mal no recuerdo, según telegramas de la Corte, todavía existen más coincidencias entre los dos alcaldes, pues creo que fué admitida la dimisión del de Barcelona, el mismo día en que el de Madrid presentaba la suya al Sr. Villaverde, y aún, si no fuera *meterme en honduras*, expondría algunos otros puntos de contacto... entre ellos. No hay duda, pues, que el hecho aunque casual, tiene sus puntos de curiosidad.

Las circunstancias por que atravesamos son verdaderamente críticas; por un lado dimisiones de alcaldes, por el otro, pasa otro tanto con gobernadores, por el tercero destituciones de autoridades y para completar el cuadro molines.

Pero, ya que he dicho destituciones de autoridades, me viene á la memoria el hecho de que el Sr. Ojeste, gobernador destituido de Granada, tiene á mi entender mucha *pachorra*; todavía recuerdo y recordará, á buen seguro, todo Barcelona la manera escandalosa como salió de esta capital, despues de llevar consigo el mayor grado de desprestigio y el baldón del desprecio, enganchado como si dijéramos á los faldores de su levita; actualmente es destituido del Gobierno civil de Granada entre los gritos de los alborotadores y el vilipendio de las personas sensatas, aunque tambien podemos decir, hablando imparcialmente, que en parte habrá contribuido á ello, el coraje que se habrá apoderado del Sr. Cánovas, al escuchar el *entusiasta* recibimiento que le proporcionaron los granadinos y las frases de *simpatía* que dejábanse oír en la ciudad de la Alhambra.

En cambio, ya que hablamos de gobernadores, es digna de encomio la conducta observada por el de la corte, señor marqués de Bogaraya, que antes prefirió presentar su dimisión que mezclarse con ese *montón de escombros*, formado por muchos de los prohombres que hoy bullen.

Y para terminar, y dejando aparte cuestiones políticas, de que ya estarán enterados mis lectores por los telegramas de estos días, paso á decir cuatro palabras acerca de una suntuosa fiesta aristocrática, que tuvo lugar en esta capital con motivo de la boda de la señorita doña Dolores de Mercader, hija del conde de Belloch, con el joven don José de Sentmanat, hermano del marqués de Castellodorus, siendo este testigo de la boda en unión de los señores don Arnaldo de Mercader, don Augusto de Borrás y don Luis de Sentmanat.

La ceremonia religiosa celebróse en la iglesia de la Concepción, y terminada, trasladáronse los invitados á la soberbia morada, propiedad del conde de Belloch, cuyos salones estaban artísticamente iluminados y cuya magnificencia bien podía hermanarse con el derroche de hermosura, que rebotaba en las esbeltas figuras y los risueños semblantes de aquel ramillete de encumbradas damas.

La novia lucía un precioso traje de raso blanco, de un corte sin tacha, llevando adornada su cabeza con hermosas flores de azahar, no tanto sin embargo, como su rostro, que estaba radiante de felicidad.

Si tuviese que pasar revista de toda la aristocrática concurrencia que llenaba los salones de la casa, á la par que de las elegantes *toilettes*, temo que me haría doma-

siado extenso y por lo tanto sólo diré que la espléndida fiesta terminó á las dos de la madrugada, después de un lucido baile y magnífico *lunch*; habiendo hecho los honores de la casa los señores de Mercader, con la exquisita galantería que les es propia.

En el momento en que me preparo á terminar ésta, me notifican que acaba de suicidarse un hombre de unos cuarenta años de edad, disparándose dos tiros de revolver en la sien derecha, y que según los papeles encontrados en la cartera, resulta llamarse Enrique Fortiche y Más.

Hasta ahora no se sabe la causa que le ha impulsado á tan fatal resolución, pero se cree que es por cuestión de amores.

Hasta mi siguiente, disponga de su afmo. y s. s.

Carlos Ria Baja.

Barcelona 6 Noviembre del 92.

INSTANTANEAS.

Descubrimientos.

La lectura constante de publicaciones científicas suele proporcionar á los aficionados extraordinarias sorpresas. No tendrán estas ciertamente lo picante de las diarias murmuraciones sobre el molin próximo pasado ó acerca de la crisis ministerial próxima venidera, carecerán sin duda de la gratísima salsa de actualidad que sazona los escritos de la prensa diaria; pero, si esas condiciones les faltasen, sólo branles en compensación las de utilidad y trascendencia.

Ahora mismo, sin ir mas lejos, han averiguado algunos sabios (que, por las señas, deben ser vilicuitores) que no existe contra el cólera específico, ni remedio más eficaz que el vino.

Un señor *Pick*—muy señor mío—que no sé si de segundo apellido se llama *Poket*, ha hecho, si hemos de dar crédito á los hombres de ciencia, experimentos que prueban cómo si el Padre Ripalda pone en frente del vicio de la soberbia la humildad, contra la dolencia del cólera, podemos poner el antídoto de la borrachera. Pudiendo optar entre emborrachar á los microbios ó emborracharse el propio interesado.

Pero este descubrimiento, con ser como es efectivamente, tan importante, se queda en mantillas si lo comparan con el que anuncian las revistas norteamericanas.

Se trata de un fisiólogo *mister*.. (no sé cuantos) que ha encontrado el medio de combatir, no ya solamente una enfermedad sino todas las enfermedades, la vejez inclusive; con que el mortal dejará de ser mortal, para convertirse en lo contrario y vivir en este mundo pícaro *nunc, et semper, et in secula seculorum*. ¡¡Amen!!

Antonio Sánchez Pérez.

9 de Noviembre del 92.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 8.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 62'50, 62'68, 62'62.

Londres 8.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español, 62'62.

Ferrol 8.—La situación del acorazado inglés «Howe» sigue siendo la misma; tumbado hacia estribor, apoyado sobre las rocas pero sin señales al parecer de quebranto.

Hemos recorrido nuevamente el sitio de la catástrofe y por algunos detalles observados respecto de la situación del buque, las personas compe-

tentes en estos siniestros marítimos no han perdido por completo la esperanza de que el «Howe» podrá ser salvado y entrar en el dique de la Campana, si los aparatos de salvamento mandados por Inglaterra no se hacen esperar mucho.

Los socorros que se aguardan son dos buques. Uno procedente de Portsmouth y otro de Gibraltar, los cuales conducen á bordo todo el material de salvamento necesario.

Los trabajos de extracción han de ser sumamente difíciles y han de durar varios días.

Sobre la causa que motivó dicho desgraciado accidente, hay que hacer algunas importantes rectificaciones que demuestran que la catástrofe ha sido más debida á la fatalidad que á la impericia.

Según se asegura, el «Royal Sovereign» que como es sabido marchaba delante, tocó al entrar, y el «Howe» tuvo que detener su marcha, pues el «Royal Sovereign» comenzó á ciar. Como en dicho punto hay mucha corriente—cuatro millas de velocidad—y era precisamente el momento de más fuerza de la marea, la corriente lo aconchó contra el bajo Pereiro, que los de abordo no conocían.

Londres 8.—Las últimas noticias de Suakin, confirman que han fracasado todos los esfuerzos hechos por Osman Digma cerca de las tribus para conseguir que éstas se decidieran á atacar á los egipcios.

Añaden que Osman Digma, ha marchado á Amet, desde donde regresará á Albara con objeto de reclutar refuerzos para sus tropas, proponiéndose hacer un ejemplar castigo con las tribus árabes que se le han resistido.

Estas últimas permanecen fieles al gobierno y ocupan á Oshid, importante puesto situado en el camino de Barbere, pero algunas fuerzas han empezado ya á evacuar esta posición á consecuencia de los movimientos de las tropas de Osman Digma.

Londres 8.—Se ha recibido un telegrama fechado ayer en Santiago de Chile, diciendo que todos los individuos del ministerio chileno han presentado conjuntamente la dimisión de sus cargos.

Londres 8.—Los últimos despachos de Douvres, dicen que el barco destinado al transporte de los viajeros del «Clubtren», procedente de Paris, llegó anoche á las cercanías de aquel puerto, desde donde contestó á los cañonazos de señal hechos por las autoridades del puerto.

Añaden que el buque no pudo entrar anoche mismo á causa de la mucha oscuridad.

Bruselas 8.—La agitación popular aumenta por momentos, temiéndose que ocurran incidentes de gravedad.

Desde muy temprano numerosos grupos de manifestantes afluyen delante de la casa del pueblo y en la plaza de Baviera.

Todos los obreros de las fábricas de metalurgia han abandonado sus trabajos.

Las autoridades han tomado grandes precauciones en prevision de desórdenes mayores.

Fabra.

“La Parisienne”

30, PLAZA MAYOR, 30.

PRIMERA CASA EN CONFECCIÓN DE ROPA BLANCA

Equipos para novia y colegial.

Esta casa tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela que ha recibido un gran surtido de géneros para la presente estación.

EN GÉNEROS DE PUNTO:

Camisetas, calzoncillos, calcetines, guantes, mitones, refajos, medias, pantalones, chalecos para señora y caballero.

Camisas, camisetas y calzoncillos de franela.

Impermeables y paraguas.

Pañolería de hilo y seda, franelas, finetas, inglesinas, hollandas, irlandas, retortas y madapolanes.

Toballas de hilo y de felpa.

Chambras, enaguas, pantalones y camisas para señora.

Fajas higiénicas para señora y caballero, hechas por su inventor.

Para que el público pueda juzgar de la economía con que esta casa vende, ponemos á continuación algunos precios:

Mitones de lana para señora, desde 0,30 céntimos.

Guantes de id. id. id. id. 0,75 id.

Idem de piel id. id. id. 2 pesetas.

Camisetas de algodón para caballero id. 1 id.

Guantes de piel id. id. id. 2,50 id.

Idem de lana id. id. id. 1,50 id.

Corbatas de seda id. 0,75 id.

Juegos de cuello y puños, hilo y cuatro telas, para postizo a 1,25 id.

Por compostura de cuello, pechera y puños, planchada la camisa desde 3 id.

Cuellos, puños y pecheras de lilo en varias clases para pegar.

Se hace toda clase de composturas.

Cuellos y manguitos de piel.

CAMISERIA CORBATERIA Y CORSES.
CORTE ESPECIAL

Camisas de vistas, de hilo, hechas á medida, con esmerada confección, desde 5 pesetas

Todos los artículos que esta casa expende son de primera calidad, y sin miedo á competencia en igualdad de clases.

CRESPO Y COMPAÑÍA.—30, Plaza Mayor, 30.

NUEVA CAMISERÍA Y GUANTERÍA

J. DIEZ ORTEGA

Plaza Mayor, 52

Últimas novedades en todos los artículos para la presente estación.

Completo surtido en géneros de punto, franceses e ingleses, camisas, camisetas y pantalones de franela, guantes y mitones de cuantas clases se conocen.

Primera casa en corbatas, bisutería, perfumería, pañuelos de seda e hilo, artículos de piel, equipos para novia, corsés de las mejores fábricas, canastillas completas para recién nacidos, y extensa colección en bordados finos.

Últimos modelos en chaquetas y abrigos para señora; trajes para niños, manducos, cuellos piel, y pieles para abrigos de clase superior, éstas se venden á mitad de su precio.

Especialidad en fajas de punto, merino y franela, higiénicas para señora y caballero; medias para eclesiástico, impermeables, paraguas y guantes ingleses; cuellos, puño, y pecheros para pegar en camisas, y se hacen toda clase de arreglos en las mismas, contando esta casa con excelente cortador, afamadas costureras y planchador.

Todo á precios reducidos

Para los encargos se pasa á domicilio recibiendo aviso.—Plaza Mayor, 52.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPañÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Olózaga, 1,
(Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social, pesetas. . .	12.000.000
Primas y reservas. . .	40.697.980
<hr/>	
Total. . .	52.697.980

29 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones, acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1854, de su fundación, la suma de pesetas 48.301.675,33.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En estermano de seguros contrata toda clase de combinaciones y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias, Capitales diferidos á prima, más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al Subdirector D. Próspero Gallardo, procurador de los Tribunales de esta ciudad, calle de Vitoria, 16, segundo. Teléfono núm. 15.



ANUNCIOS

- PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesetas arroba.

Ultramarinos de Quesada é hijos.—Cid, 26 y 28 Teléfono 140.

Ha llegado queso manchego, aceitunas superiores de Padrón, cerveza de Munich (especial para enfermos), Mantequilla de Dinamarca, Evensen (primera casa) se vende al peso y en latas de medio y cuarto de kilo. Precios económicos.

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCKERT.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 9.—8,50 m.

En Medina Sidonia ha sido robada la casa del conocido escritor Doctor Thebusem, habiéndose logrado recuperar 34.385 pesetas.

La guardia civil ha detenido á los presuntos autores del robo.

MADRID 9.—9 m.

El Sr. Bermudez Reina ha pronunciado un importante discurso en un banquete celebrado ayer en Córdoba.

Lamentóse de la frecuencia con que recientemente se han venido sucediendo en varias poblaciones los motines, y señaló como causa de estos la debilidad del Gobierno y las torpezas que ha cometido.

Afirmó que el Sr. Sagasta no anhela subir por ahora al poder, pero lo aceptará si se lo ofrecen.

El Sr. Bermudez Reina regresa hoy á Madrid.

MADRID 9.—9,45 m.

Telegrafian de Paris que ayer tarde fué encontrada una bomba de dinamita en la comisaría de policia de la calle «des Bons enfants.»

Los dependientes de la comisaría recogieron la bomba y quisieron examinarla, pero al tratar de hacerlo estalló, produciendo grandes destrozos y causando la muerte á seis personas.

El local que ocupa la comisaria presentaba un cuadro desolador.

Las mesas, sillas, estufas y cortinas se veian ensangrentadas y llenas de pedazos de carne y huesos hechos pedazos.

A ocho metros de distancia del sitio en que estalló la bomba había masas de sesos pegados á la pared.

Tanto el edificio como los inmediatos han sufrido muchos desperfectos.

Ochenta balcones han quedado sin un cristal á consecuencia de la detonación.

En la comisaría, los hierros de las ventanas están retorcidos y arrancados algunos de su sitio.

MADRID 9.—10 m.

Son horribles los detalles que comunican de París acerca de la explosión de una bomba en la comisaría de la calle «des Bons enfants.»

Se han extraído los cadáveres, encontrándose uno de ellos tendido en el suelo boca abajo con las piernas cortadas.

Otro estaba con el cuerpo dividido en dos, y otro boca arriba tapándose la cara con las manos.

Detrás de una mesa fueron hallados un brazo, una pierna y un pie del secretario de la comisaría, el cual tenía la bomba entre las manos en el momento de ocurrir la explosión.

Como detalle que horroriza, consignan los telegramas el hecho de que de la araña de gas que alumbraba el local, estaban pendientes algunos intestinos sanguinolentos.

MADRID 9.—10 m.

Siguen recibiendo noticias acerca de la explosión de una bomba en París.

Un agente de policía fué encontrado todavía vivo, pero herido de mucha gravedad y con una pierna desencajada.

Hubo que amputársela, y el infeliz falleció enseguida.

Los médicos procedieron a unir los miembros dispersos para la identificación de los cadáveres, pero esto resultó imposible, por faltar muchos miembros.

Entonces se encontró un cadáver más, que resultó ser el de un sujeto que se hallaba detenido en la comisaría por haber cometido un robo.

MADRID 9.—10,20 m.

Al llegar a la comisaría las familias de las víctimas, produjéronse escenas desgarradoras, por más que en un principio se trató de ocultarles la verdad de lo sucedido.

Hasta ahora no se han encontrado vestigios de la bomba.

Créese que tenía la forma de una olla, y que al volcarla estalló.

Se ignora quiénes sean los autores de tan execrable atentado, y aunque se sospecha de algunos conocidos anarquistas, todavía no hay ninguna persona detenida.

El procurador general de la República dirige por sí mismo la instrucción del proceso.

MADRID 9.—10,15 m.

Tan pronto como se hizo pública en París la noticia de la explosión, se presentaron los ministros en la comisaría.

Mr. Loubet al contemplar ¡aquel cuadro de horror exclamó cerrando los puños: «¡Miserables! ¡Ay de ellos si caen en poder de la justicia! ¡Esto pide venganza!»

Al entrar en el despacho del secretario un cabo de policía y ver la magnitud del desastre, quedó un rato inmovil y luego cayó al suelo repentinamente.

Acudieron á socorrerle cuantas personas había en el local, pero cuando lo levantaron ya era cadaver.

MADRID 9.—10,40 m.

En la sesión que celebró ayer tarde la Cámara de diputados de Paris, Mr. Loubet refirió lo sucedido en la comisaría de la calle «des Bons enfants», terminando su discurso con estas palabras.

«Hemos vuelto al estado de barbarie, pero el Gobierno será inexorable con los criminales autores de la explosión.

Es necesario adoptar inmediatamente enérgicas medidas contra ciertas propagandas.»

Varios diputados pidieron la dimisión del Gobierno, por haber dado tan señaladas pruebas de impotencia.

Mr. Loubet aceptó en el acto la cuestión, y propuso á la Cámara un voto de confianza para el Gobierno.

Dicho voto fué aprobado por 359 contra 94.

MADRID 9.—2,40 t.

El día está hermoso.

S. M. el Rey ha salido por primera vez á paseo.

Los generales Martínez Campos y Primo de Rivera han camplimentado á la Reina.

MADRID 9—4,45 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 68,20. Idem fin de mes, 68,30.

Idem exterior, 72,90. Idem Deuda amortizable, 77,40.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 105,95.

Idem idem de 1890, 97,00.

Acciones del Banco de España 363,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 128,50,

Cambios sobre Paris á ocho días vista, 15,85.

Idem sobre Londres 29,15.

Bolsa Paris: 4 por 100 exterior español 63,03.

Mercado dudoso.